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“崇德尚武、复兴中华……诚以待人、信以立身、见
义勇为、尚武强国！”“少年智则国智，少年富则国富，
少年强则国强，少年独立则国独立……美哉我少年中
国，与天不老；壮哉我中国少年，与国无彊！”

正在佛山举行的2024年国际咏春拳大赛出现了
新鲜的一幕：在由广大中小学生参加的集体咏春拳操
和集体咏春拳比赛中，不少队伍在上场后先背诵一段
铿锵有力、气势豪迈的武德篇或者《少年中国说》，然
后才正式进入比赛环节，施展拳脚功夫。

本次赛事由国际武术联合会和中国武术协会主
办，吸引了来自13个国家（地区）的国际武联会员协
会、20多个国家（地区）的留学生以及全国各地的代表
队，共计2703名运动员参赛。

据赛事仲裁主任李兆伟介绍，这次大赛不仅仅是
国际赛事，还是面向广大国内参赛者的段位制和段级
比赛，因为广东当地的青少年参赛者众多，背诵武德
篇和《少年中国说》是针对青少年赛事的一次创新。

作为广州中医药大学体育健康学院院长，李兆伟
表示：“武术在青少年教育中一直发挥着非常重要的
作用。武术教师在平时训练中非常注重言传身教，围
绕铸就‘中国心、民族魂’的中心，在训练和比赛中让
孩子们把背诵和演练结合在一起，加深‘复兴中华、与
国无疆’的爱国信念和武德教育，加强对中国文化和
武术内涵的理解认知。”

佛山顺德勒流中学校长赖光明介绍，全校2700余
名学生在每天大课间操时都会演练咏春拳操，背诵武
德篇和《少年中国说》片段。在他看来，习武之人向来
崇德，其外延宽广，契合中华优秀传统文化。“这对青
少年深刻理解武术规范准则、精神内涵和价值追求有
重要的作用，有利于培养青少年优秀品质，促进身心
健康，继承弘扬中华优秀传统文化，增强文化理解认
同和民族自豪感。”赖光明说。

大学期间才开始接触咏春拳的张志斌不但自己打
比赛，毕业后更是成为佛山弘晟咏春拳馆的一名专职
教练。他说：“学功夫的人除了练习拳脚，还追求‘仁
义礼智信勇’，这是中华优秀传统文化。我每天都会
带着小朋友一起背诵（武德篇和《少年中国说》），也许
他们现在还不是特别理解里面的深层含义，但他们会
循序渐进，慢慢理解的。”

11岁的童楷博从7岁起练习咏春拳，最大变化就
是“身强力壮”，“但我在学校里绝对不会去欺负其他同学，武德篇里说了要‘恭
敬辞让，相待以礼’。”

不少外国运动员在看了孩子们的背诵和演练后，纷纷表示“中国功夫很有
内涵”。学习咏春拳12年的保加利亚选手比泽尔夫说自己从翻译那里了解到
孩子们背诵的内容，觉得“特别有气势、有力量”。

外交学院体育对外交流研究中心主任周庆杰说：“在面向外国武术爱好者
的时候，我们可以多讲解‘阴阳、五行、点到为止、天人合一、师法自然’等理念，
在潜移默化中将武术教学与中国文化传播结合起来，使武术文化在世界各地
更加生动形象、深入人心。” （新华社广东佛山12月14日电）
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作为中国首位世界棋王，作为
卫冕冠军，丁立人在12日晚结束了
自己在 2024 年国际棋联世界冠军
赛的全部比赛。这届冠军赛以一种
令人意外的方式开始，也以一种令
人意外的方式结束。尽管在漫长的
14盘棋征程最后不敌更为年轻的对
手，但“人哥”说他没有遗憾。在这
个全世界国际象棋最绚烂的舞台
上，他拼搏过，也享受过，在暂时离
开的时候还有一些留恋。

2023 年，丁立人在加赛中力克
涅波姆尼亚奇夺得棋王称号，创造
中国棋手历史，也完成中国国象“四
步走”战略最后一步。但此后的一
年他状态出现明显起伏，个人等级
分大幅下滑，在后期回归赛场后成
绩也不尽如人意。而 18 岁的挑战
者古克什来势汹汹，在今年 9月份
的奥林匹克团体赛上坐镇一台以10
盘棋得9分的超强表现率领印度男
队夺冠。因此在本次冠军赛前，有
声音认为这次比赛可能会呈现出一
边倒的态势。

比赛的开局令人意外，丁立人
执黑经过4个小时10分钟的战斗力
克古克什，向外界宣告一位卫冕冠
军的决心。他说，这一盘也是本次
冠军赛自己比较满意的一盘棋。

“开局时也面对了一定压力，遇
到了陌生的局面。经过长考，中间
定下神来，想出了一个很好的计划，
把局面扭转过来了，取得了胜利。”
这样的长考在本次比赛中出现了不
止一次，丁立人说：“这种情况在我
之前的比赛中也是比较少见的。我
不是一个经常陷入时间恐慌的棋
手，别人都说我下得太慢了，但是我
觉得长考还是有效果的。”

丁立人告诉记者，他在赛前很
期待这场较量，但并没有给自己定
下目标。

“来之前没有什么目标，比赛过

程中逐渐发挥出了自己的最佳水
平，也享受这个过程。有几盘棋非
常投入，花费了很多时间。在不太
好处理的局面中，想出了走出困境
的方法。”他说。

古克什在第三盘获胜并且扳平
了大比分，但丁立人也认为自己总
体发挥得还是不错。“他的开局给我

‘惊喜’之后我没有慌乱，找到了办
法‘接招’。”

随后双方连续经历了七盘和
棋，直到古克什在第 11 盘再度获
胜。在如此靠后的轮次变成落后一
方，压力可想而知。但丁立人在第
12盘力挽狂澜，获胜后双方再回同
一起跑线。

“那一盘从头‘拿捏’到尾，没有
给他什么机会，是一盘完胜。”丁立
人说，“他开局总是出其不意，但也
是助手拆完给他的，他下起来没有
得心应手，也会有一些小的失误。”

第13盘丁立人虽有险情，但最
终躲过危机，二人迎来第14盘的决
战。如果双方再度战平，将进入快
棋加赛。局势也朝着这样的方向发
展，然而丁立人在第55回合出现一
个毫无征兆的失误，让这场冠军赛
戛然而止。

“我下得过于保守，没有抱着必
胜的信念，过于求稳。”他复盘时表
示，“一心想要求和，但是没有和干
净，看到他的计划之后有点乱了阵
脚。算了后续的发展，但是忽略了
最简单的兑子的下法。”

丁立人展示了他的气度：“我想
我已经下出了今年最好的比赛，当
然它可以更好。但考虑到第 13 轮
我幸运地躲过一劫，在最后一轮告
负也很公平。我没有遗憾。”

在输掉的三盘棋中，丁立人有
两盘是在最后关头出现失误。考虑
到双方14岁的年龄差，体能或许是
决定本次赛事走向的一个重要因

素。丁立人说，倒数第二个休息日
之后，他的体能到达一个瓶颈。“我
觉得那是对我考验最大的时候。感
觉特别累，每盘棋下棋前头也不太
舒服，休息不好，那几盘顶下来不容
易。”

丁立人透露，去年夺冠之后状
态出现起伏跟身体状况有关。

“去年下半年身体不太好，今年
身体是好一点了，但没有发挥出太
高的水平，要么是垫底，要么就很挣
扎。”他说。“我觉得今年下半年有好
转，在美国的辛克菲尔德杯赛，每盘
棋对局质量都还不错，也获得了优
势的局面，不过优势下缺乏信心，对
危险估计过多，导致结果不好。其
实棋感还在，不知道怎么缺少了锋
芒，变钝了。”

“这次我的轨迹好像很像上次
的涅波姆尼亚奇，一开始（拿）黑棋
赢一盘，然后没有乘胜追击，放对方
一条生路。对方扳平了比分，最后
取得了胜利。”他说。

丁立人坦言，这次比赛，自己的
心态跟去年冲击冠军时有一些细微
的变化。

“（第14盘慢棋）中局之后我很
明显奔着和棋去的，因为加赛我还
是有机会的。这就好比踢足球平分
的时候换下前锋，换上了后卫，就想
要苟进加时赛。”他说，“以前有些棋
会下得更进取、会冒险，后来就会害
怕输棋了。其实这次也是，比如在
比分持平的情况下，和的几盘有微
小的优势，好像我在追着对方和棋，
而对方在劣势的情况下不和，他是
更渴望战斗的那一个。”

本次比赛，丁立人的助手团队
和上次夺冠时类似，有著名棋手拉
波尔特、一位来自乌兹别克斯坦的
助手和北大的一位电脑专家，不过
还多了在国家队和他并肩作战的老
队长与老队友倪华。

“这次是跟他第一次合作，他抽出
很多时间帮我准备开局，黑棋白棋都
有，取得了不错的效果。”丁立人说，

“先是我去上海，然后他来杭州，大家
一起踢球、打球，有共同的爱好，比赛
期间准备得也非常辛苦。”

古克什的团队此次阵容庞大，除
了将近10人的助手团，他也感谢了印
度老棋王阿南德的支持，这某种程度
上展现了印度国象近年来集团作战的
优势。在今年的奥赛上，印度达成了
男女队双冠的成就。丁立人表示，印
度近年来的进步令人惊奇，棋手们对
于棋的专注度很高，排名也突飞猛进。

比赛告一段落，生活还要继续。
“人哥”说，闭幕式结束之后会有一天
的空闲时间，然后回国。他也提到这
次来到新加坡未竟的心愿：“朋友带了
林俊杰的专辑，想要看他有没有机会
来当开棋嘉宾，我自己也很期待见到
青少年时期的偶像孙燕姿，不过这次
都暂时还没有机会。”

丁立人说，未来一段时间他不会下
太多比赛，回国之后要出去玩一玩，“过
得开心一点”。由于未来世界冠军赛资
格的取得对参赛数量与积分有颇多要
求，道路也会比以往更困难。他也提到
国家队队友韦奕，后者今年刚从清华毕
业，或许将来会“冲一冲”。“未来韦奕是
更有希望（冲击世界棋王）的那一个。”

在丁立人之前，中国男子国象棋手
的最高排名是世界第八。昔日的队友
逐渐转型，而他在很长时间里是那个
孤独的攀登者。两次参加世界冠军
赛一胜一败，在国象世界最绚烂的舞
台，32 岁的丁立人留下不会磨灭的
足印。

“我可能推迟了人生进度，正好有
个天赐的机会，让我把握住了。”他说，

“或许未来再也没有机会下这种关注
度比较高的比赛，我可能还会留恋这
样的舞台的。”

（新华社北京12月14日电）

拼搏过，享受过，在最绚烂的舞台
——专访中国首位世界棋王丁立人

新华社记者 郑直 王镜宇

新华社布达佩斯 12月 14日电
（记者刘旸、陈浩）14日，在2024布
达佩斯短池游泳世锦赛上，短池世界
纪录六次被刷新，美国名将格蕾琴·
沃尔什两次打破世界纪录，夺得在本
届赛事上的第五枚金牌。

女子100米蝶泳决赛中，奥运冠
军沃尔什游出52秒71的成绩，完成
她在本届赛事上刷新该项目世界纪
录的“帽子戏法”。13日她在预赛和
半决赛中接连打破世界纪录，最终在
14日的决赛中完成“三连破”，夺得
个人第五金，包括四个个人项目和一
个接力项目。

沃尔什当天还在女子50米自由
泳半决赛中以22秒 87刷新世界纪
录。截至目前，她在本届赛会上已九
次打破世界纪录。18岁的中国小将
刘姝含在半决赛中位列第12，谢梓
淇在预赛中位列第41。

当天两破世界纪录的还有开曼
群岛选手克鲁克斯。他在男子50米
自由泳预赛中以20秒 08打破世界
纪录，晚上半决赛又突破20秒，以19
秒90再刷纪录。18岁的中国小将赵
家悦在预赛中位列第50。

男子100米蝶泳决赛中，瑞士名
将庞蒂以47秒71打破由德雷塞尔保

持的世界纪录，在本届赛事上收获第
三枚金牌，并第三次刷新世界纪录。

女子400米混合泳的短池世界
纪录在尘封多年后得到大幅提升。
加拿大18岁“天才少女”麦金托什在
决赛中以4分15秒48摘金，将世界
纪录提升了3.46秒。她在本届赛事
上已经取得三金一铜，三次打破世界
纪录。中国小将周彦君和郑惠予在
预赛中分列第12和第20。以中立运
动员身份参赛的博罗金以3分56秒
83夺得男子400米混合泳冠军。中
国选手黄志伟和19岁小将何宇博在
预赛中分列第16和第30。

男女混合4x100米混合泳接力决
赛中，由中立运动员组成的代表队摘得
金牌，成绩是3分30秒47。由王谷开
来、余宗达、陈露颖、罗名钰组成的中国
队在预赛中位列第13。

男子800米自由泳决赛中，匈牙利
选手沙尔卡尼以7分30秒56为东道主
夺得本届赛事首枚金牌，中国19岁小
将赵赫廷位列第21。此外，覃海洋和
唐钱婷分别在男、女50米蛙泳的预赛
和半决赛中顺利过关，晋级决赛。

截至目前，美国队以14金 11银 5
铜领跑奖牌榜，中国队以两枚金牌位列
第六。

短池世锦赛：世界纪录六次刷新 沃尔什摘第五金

12 月 12 日，身穿京剧服饰的滑雪爱好者在吉林省吉林市万科松花湖
度假区的雪道上滑行。身后的“靠旗”与扬起的雪花一同在空中飞舞。

新华社记者 张 楠摄

新华社北京12月14日电（记者韦
骅、王镜宇）14日，2024-2025赛季中
国女子排球超级联赛第一阶段常规赛
收官，尽管上海女排以0:3负于山东
女排，但依然获得A级比赛头名。

新赛季女排超级联赛分为A、B
两个等级。获得上赛季前八名的队
伍参加A级比赛，第九名及以后的
队伍和A级俱乐部的青年队参加B
级比赛。常规赛后，排名A级后两
位的队伍和B级前两位的队伍将进
行升降赛，胜者参加A级季后赛，负

者参加B级季后赛。
在常规赛末轮较量过后，上海女排

以10胜4负摘得A级头名。赛季初期
一度表现不佳的天津女排直落三局战
胜辽宁女排，以9胜5负位列第二。直
接进入A级季后赛的还有北京、江苏、
福建与山东。深圳与河南、辽宁与浙江
将争夺另外两个A级季后赛名额。

根据竞赛规则，在A级季后赛首阶
段，8支球队将根据常规赛排名以蛇形
编排为两组，分别进行主客场双循环
赛，共6轮。

女排超级联赛常规赛收官
上海位居头名

新华社浙江湖州12月14日电（记
者李嘉）中国女子乒乓球大满贯得主
邓亚萍的职业生涯闪闪发光，但她也
有一个“失败清单”，在比赛前会充分
考虑到每个会输的可能，然后在过程
中想尽一切办法去赢。

14日，邓亚萍在浙江湖州举办
的2024以体树人教育研讨会上分享
道：“每个运动员都不想输，但要做好
输的准备。胜不骄败不馁，说起来特
别容易，但是当你面对挫折、质疑的
时候，你能扛得住吗？”

她认为，体育带来最大的好处之
一是挫折教育，教会人们如何去面对
输，“今天赢了不等于明天能赢，保持敬
畏，这是以体树人的意义。”邓亚萍还分享
了她退役后在清华大学和剑桥大学读
书深造的经历，正是体育带来的不屈
不挠的挫折教育，让她“从零开始”，克
服焦虑，挑战自我，完成了学业。

“姚基金”发起人姚明在研讨会
上表示，体育虽然不是“灵丹妙药”，
但体育在教育中可以发挥非常好的
价值。学校体育的目的不是产生一

两个体育明星，而是培养一大批健康
的、对未来对社会对家庭有益的人，
这是体育应该发挥的作用。

体操奥运冠军李宁表示，体育竞
技教会孩子的不仅仅是技能，更是作
为一个人自我生存和创造的能力。
本次研讨会上还就体育如何筑牢青
少年心理健康保护屏障以及家长参
与体育如何影响青少年的成长等议
题进行了探讨。中国首位世界一级
方程式赛车锦标赛（F1）正式车手周
冠宇和他的母亲也来到了现场。周

冠宇直言，没有父母的支持，他不可能取
得今天的成绩，“我的父母会和我一起赛
车或者陪我训练，当他们融入我的爱好，
我的热爱不会被打压，也无需克制。”周
冠宇透露，他在8岁第一次参加赛车比赛
就受了伤，但他流着泪表示不愿放弃赛
车，而父母也尊重了他的选择。

当晚，第五届蔡崇信以体树人校长
计划的10位入选校长揭晓，上海的朱
乃楣、辽宁的吴晓红、浙江的徐辉、贵州
的吴雄等10位在体教融合方面做出突
出成绩的校长获得荣誉。

邓亚萍的“失败清单”和“以体树人”的意义

当“ 国 潮 ”遇 上 滑 雪

新华社杭州12月14日电（记者
夏亮、田光雨）2024 年世界羽联世
界巡回赛总决赛 14 日结束了各单
项的半决赛争夺，中国队王祉怡和
韩悦会师女单决赛，石宇奇、郑思
维/黄雅琼分别晋级男单和混双
决赛。

男单比赛，石宇奇2:0击败中国
台北选手周天成，他将在决赛中迎
战丹麦选手安东森。

女单比赛，王祉怡直落两局击
败巴黎奥运会冠军、韩国选手安洗
莹，韩悦则在另一场半决赛中以2:0
战胜日本选手大堀彩，国羽提前锁

定了女单项目的冠亚军。
混双半决赛中，郑思维/黄雅琼以

2:0战胜此前小组赛击败自己的队友
蒋振邦/魏雅欣，顺利晋级决赛。

值得一提的是，决赛也将是“雅
思”组合在国际赛场的最后一战。“尽
情地享受这场比赛，我们也会拿出决
心来争取胜利。”郑思维说。

郑思维赛后表示，赛前尽可能多
打一场的愿望已经实现了，“现在就是
争取最后一场胜利。”

女双比赛，国羽遭遇双重打击，巴
黎奥运会冠、亚军陈清晨/贾一凡和刘
圣书/谭宁双双告负，无缘决赛。

世界羽联世界巡回赛总决赛：国羽提前锁定女单冠军

图为王祉怡在比赛中回球。 新华社记者 侯昭康摄


